

Capítulo 1

Introducción

Este análisis realiza un ejercicio de prospectiva para el departamento de San Andrés y Providencia con miras a 2040. Se configura un escenario, apuesta que plantea una situación deseada en el año señalado para cinco focos priorizados en el Departamento: agropecuario, turismo, educación, salud y medioambiente y biodiversidad. Establece una panorámica de los sectores mencionados alrededor del cierre de brechas que existen en la actualidad y limitan sus posibilidades de crecimiento en la isla.

Construir un escenario a futuro del departamento de San Andrés, Providencia y Santa Catalina es de planificación territorial, en la medida que sienta las bases para establecer una visión de mediano y largo plazo que brinda elementos para la definición de estrategias que permitan la puesta en marcha de acciones que favorezcan el desarrollo venidero de los territorios, que la mejor forma de abordar el futuro es entendiéndolo en el presente.

Para poder entender el futuro, se debe primero conocer los desarrollos actuales. Por ello, se ha realizado un extenso estudio de tendencias, para identificar y definir cuáles son los factores que pueden afectar los distintos focos en el departamento de San Andrés y Providencia hasta el año 2040. Asimismo, se ofrece un análisis contextual para comprender

INTRODUCCIÓN

cómo es el hoy de cada una de las actividades productivas tenidas en consideración.

Estos elementos, junto con las percepciones y opiniones de actores territoriales relevantes recogidas en entrevistas, sirven para definir un escenario, que no es más que una narrativa o historia descriptiva de un determinado sistema en un año específico en el futuro. En este caso, el sistema viene dado por los focos en el departamento de San Andrés y Providencia y su contexto, y el año es el 2040.

San Andrés y Providencia: el cristal del futuro es el escenario resultante, caracterizado por definir un Departamento que en 2040 se destaca por la superación del pasado y el impulso a un futuro en crecimiento por medio del cierre de varias brechas que tradicionalmente fueron un obstáculo para los isleños. Una mayor articulación de los actores del Departamento es la base para contar en 2040 con una educación no solo de calidad, sino que soporte un crecimiento sostenido y la competitividad de la población insular, preservando su identidad cultural y su diversidad lingüística. Desde los servicios de salud se visiona una evolución decisoria para mejorar las condiciones de bienestar de los habitantes del Departamento, gracias a mejoras e igualdad de acceso para una atención de salud de calidad.

Para el caso del medioambiente y la biodiversidad, la eco-innovación es la fuerza que hará más competitiva, redistributiva y sostenible la economía del departamento de San Andrés y Providencia. Esto, acompañado de un sector agropecuario más formalizado, tecnificado y posicionado para reemplazar las exportaciones alimentarias, con una perspectiva del agro como una opción rentable y capaz de generar oportunidades de ingresos y empleos en la isla.

Finalmente, el sector turístico se proyecta de forma sostenible, organizada y coherente con los valores raizales, ancestrales

INTRODUCCIÓN

y medioambientales del territorio. Gracias al desarrollo de ejercicios participativos y accionables de planificación turística; a la adopción y desarrollo de tecnologías y a la mejora significativa de la cultura de residentes y visitantes, el Departamento logrará transformar estructuralmente el sector mejorando la calidad de vida de los habitantes de la isla.

Después de esta introducción, el estudio prospectivo se esquematiza de la siguiente manera: tras una presentación de la problemática, objetivo y la propuesta metodológica se presenta un primer capítulo dedicado al foco agropecuario, en el cual se realiza un diagnóstico y caracterización con los aspectos principales. Así mismo, se identifican los actores claves, con su funcionalidad y ámbito. A partir de la vigilancia tecnológica como un proceso centrado en la observación y análisis del entorno científico, técnico y tecnológico y en la posterior difusión de las informaciones seleccionadas apuntando a la toma de decisiones estratégicas se identificaron las tendencias principales en esta área, así como las variables para configurar el escenario prospectivo de San Andrés y Providencia: el cristal del futuro y por último se presentan un conjunto de recomendaciones estratégicas.

El segundo capítulo se dedica al medioambiente y la biodiversidad, con una estructura de definición del foco, un diagnóstico y caracterización de actores claves y también se presentan las debilidades, fortalezas y oportunidades para presentar un análisis de las tendencias. Para terminar, se abordan los retos y desafíos y las recomendaciones estratégicas. El tercer capítulo hace referencia al turismo, con una definición del foco, diagnóstico y caracterización, los actores clave, las debilidades, fortalezas y oportunidades y un análisis de las tendencias, los retos y desafíos y las recomendaciones estratégicas. El cuarto capítulo, aborda la educación, con una definición de esta, un diagnóstico y caracterización con recorrido normativo, los actores clave, las debilidades, oportunidades, fortalezas y

INTRODUCCIÓN

amenazas, el análisis de las tendencias y las recomendaciones estratégicas. Por último, el capítulo quinto está dedicado a la salud, un diagnóstico y caracterización, los actores clave, las debilidades, oportunidades, fortalezas y amenazas, un análisis de tendencias y recomendaciones estratégicas.